



Academia Mexicana de Derechos Humanos a través del proyecto
 “Vigía Ciudadano del Ombudsman”,
 Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal,
 Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM e
 instituciones convocantes invitan al:

Cuarto Encuentro Nacional

**XX años del Sistema Ombudsman Mexicano:
 avances, retrocesos y desafíos**

23 y 24 de noviembre de 2010

**Sede: Auditorio “Digna Ochoa” de la Comisión de Derechos Humanos
 del Distrito Federal,
 Av. Universidad 1449, Col. Florida, pueblo de Axotla**



Centro de Derechos Humanos
 Victoria Díez A.C.



Presentación

Uno de los objetivos principales de la Academia Mexicana de Derechos Humanos, A.C. (AMDH) ha sido investigar, difundir y promover el respeto, protección, reconocimiento y garantía de los derechos humanos y, en particular, de los derechos de las mujeres, contemplados tanto en instrumentos jurídicos nacionales como regionales e internacionales.

En este sentido, desde su creación en 1984, la AMDH desarrolla de manera permanente investigaciones, cursos generales de capacitación, talleres, seminarios, diplomados, eventos, debates, pronunciamientos y propuestas diversas para promover el conocimiento y respeto de estos derechos humanos.

Después de más de veinticinco años de realizar estas actividades, nos planteamos la necesaria tarea, por una parte, de introducir elementos de rendición de cuentas, auditorías y monitoreos (*es decir, diseñar nuevas herramientas de trabajo con indicadores de seguimiento*), y, por la otra, de promover la utilización de nuevos mecanismos de monitoreo con objeto de potenciar tanto la utilización de las nuevas tecnologías, como mejorar nuestras acciones en la perspectiva de un mayor impacto en la defensa y promoción de los derechos humanos.

En este marco, en 2006, la AMDH constituye el Vigía Ciudadano del Ombudsman, como un observatorio ciudadano que monitorea y acompaña el trabajo de los Organismos Públicos de Derechos Humanos (OPDH) o el llamado sistema Ombudsman mexicano con objeto de fortalecer la participación ciudadana en estas instituciones del Estado, autónomas y en principio, independientes.

El Vigía Ciudadano del Ombudsman es una herramienta de rendición de cuentas desde un espacio autónomo y plural de la sociedad civil.

En esta ocasión, a veinte años de la formación del primer OPDH, la AMDH realiza conjuntamente con la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, (CDHDF) la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos y diversas instituciones públicas y privadas, el Cuarto Encuentro Nacional denominado *"XX años del Sistema Ombudsman Mexicano: avances, retroceso y desafíos"*.

Antecedentes

2007

El 17 y 18 de mayo de 2007, se realizó el Primer Encuentro Nacional, denominado *"El Ombudsman como Herramienta de Participación Ciudadana"*, teniendo como sede la Unidad de Seminarios "Ignacio Chávez" Vivero Alto, Ciudad Universitaria. En este evento participaron la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, el Instituto Interamericano de Derechos Humanos, la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos del Estado de Guerrero, la Procuraduría de Derechos Humanos del Estado de Guanajuato, la Comisión Ciudadana de Derechos Humanos de Baja California y los Ex-ombudsman de Baja California, Jalisco y Puebla.

De parte de los Organismos de la Sociedad Civil se contó con la participación de Fundar, Centro de Análisis e Investigación A.C., Sonora Ciudadana, A. C., Asesoría y Servicios Rurales, A.C., Centro

de Justicia para la Paz y el Desarrollo, Colectivo Ollín, A. C., Centro de Derechos Humanos Fray Jacobo Daciano, A. C., Grupo de Información Elegida, GIRE, A.C., Centro de Derechos Humanos Fray Jacobo Daciano, A.C., Comisión Ciudadana de Derechos Humanos del Noroeste A. C.

De igual forma se contó con representantes de diversas Universidades donde destacan la Iberoamericana Campus León, Universidad Autónoma de Guerrero, Seminario de Derechos Emergentes y Nuevas Tecnologías ESIME Culhuacán, IPN, del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la UNAM, y el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, ITESO.

En esta ocasión, se aprobó por consenso, la suscripción de la Declaratoria de Vivero Alto, por la cual los miembros de organizaciones de la sociedad civil, estudiantes, académicos, Ombudsman y Ex - Ombudsman locales, reafirmaron el compromiso de fortalecer al sistema mexicano no jurisdiccional de protección de los Derechos Humanos, para coadyuvar en la plena vigencia de éstos y la consolidación de un Estado de Derecho.

2008

El 26 de mayo de 2008, se realizó el Segundo Encuentro Nacional, denominado *"El Ombudsman como Herramienta de Participación Ciudadana II"*, teniendo como sede el Auditorio de la Casa de las Humanidades, en este evento se firmó la Declaración de Coyoacán, donde se puso de manifiesto el compromiso por seguir trabajando para fortalecer la presencia ciudadana, la transparencia y pluralidad, particularmente en los procesos de elección de las y los titulares de los Organismos Públicos de Derechos Humanos, para que sean abiertos a la participación ciudadana y transparentes, además de que se propicie un ambiente de respeto irrestricto al trabajo de las organizaciones de la sociedad civil y se impulse las reformas necesarias en la materia.

En esta ocasión se presentaron los informes alternativos sobre la situación de los derechos humanos y el Ombudsman, de algunas de las redes y/o OSC de las siguientes entidades de la República Mexicana: Puebla, Querétaro, Baja California, Sinaloa, Guanajuato, San Luis Potosí, Jalisco, Guerrero.

2009

El 1 y 2 de octubre de 2009, se realizó el Tercer Encuentro Nacional, denominado *"El Ombudsman Retos y Perspectivas"*, teniendo como sede el Auditorio del Centro Cultural Isidro Fabela, en este evento se suscribió la Declaratoria de San Ángel, por las y los integrantes de diversos sectores de la sociedad civil, académicos y académicas, estudiantes, investigadores y investigadoras, funcionarias y funcionarios públicos y ex Ombudsman, provenientes de los estados de Baja California, Chihuahua, Distrito Federal, Estado de México, Hidalgo, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Tabasco y Yucatán, documento que se centra en el señalamiento de la difícil época por la que atraviesan algunos Organismos Públicos de Derechos Humanos, por su cuestionable autonomía y legitimidad, así como la falta de compromiso por reconocer y proteger los derechos humanos de las mujeres.

Asimismo las y los asistentes hicieron el compromiso de fortalecer la participación ciudadana en la institución del Ombudsman en la construcción de estrategias para una mejor promoción, sensibilización y difusión de los derechos humanos, así como la búsqueda del fortalecimiento de ésta en los procesos de renovación de sus titulares.

En esta ocasión se presentaron los informes alternativos sobre la situación de los derechos humanos y el Ombudsman, de algunas de las redes y/o OSC de las diversas entidades de la República Mexicana como: San Luis Potosí, Jalisco, Querétaro, Tabasco, Baja California, Chihuahua, Guanajuato, Sinaloa, Puebla.

En 2010, a veinte años de la formación del primer OPDH, la AMDH realizará conjuntamente con la CDHDF, la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM y diversas instituciones públicas y privadas, el Cuarto Encuentro Nacional denominado *"XX años del Sistema Ombudsman Mexicano: avances, retrocesos y desafíos"*.

El presente encuentro está dirigido a:

A miembros de organizaciones de la sociedad civil, instituciones académicas, servidoras y servidores públicos de los Organismos Públicos de Derechos Humanos; a todas las personas interesadas en la causa del conocimiento, defensa, difusión y promoción de los derechos humanos y a la sociedad en general.

Objetivos

- Conocer el balance de los Organismos Públicos de Derechos Humanos (OPDH) a dos décadas de su existencia;
- Hacer un balance de la participación ciudadana en la institución desde su fundación, en particular, en la defensa y protección de los derechos humanos;
- Promover el intercambio de opiniones y experiencias sobre la vinculación de la sociedad civil con los OPDH;
- Presentar desde un enfoque de rendición de cuentas, los Informes Alternativos, sobre la situación de los derechos humanos desde una mirada ciudadana a través del trabajo de los estados de Baja California, Chihuahua, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Puebla, San Luis Potosí, Querétaro, Sinaloa, Tabasco, Yucatán y el Distrito Federal;
- Conocer las diversas propuestas de la sociedad civil para promover la transparencia y la rendición de cuentas de los OPDH, y
- Consolidar la red de organizaciones de la sociedad civil de derechos humanos, con objeto de fortalecer el Sistema Ombudsman Mexicano como herramienta de y para la ciudadanía, a partir de un mejor conocimiento de la misma y de sus alcances.

Actividades del Vigía Ciudadano del Ombudsman

Como parte del seguimiento a las actividades del Ciudadano del Ombudsman se realizarán:

- Reuniones de evaluación y seguimiento del Vigía Ciudadano del Ombudsman, a realizarse el 18 de noviembre de 2010, en la Casa de las Humanidades, ubicada en presidente Carranza 162, Col. Villa Coyoacán y el 22 de noviembre de 2010 en la Academia Mexicana de Derechos Humanos, Filosofía y Letras No. 88, col Copilco-Universidad (reuniones cerradas con miembros de la Red de Vigías del Ombudsman).
- Cierre del Diplomado *El Ombudsman: herramienta de participación ciudadana*, 19 de noviembre, en la sala Isabel y Ricardo Pozas, edificio F de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, ubicada en Circuito Mario de la Cueva s/n, Ciudad Universitaria.

Programa

23 de noviembre	
8:30	Registro
9:00 Inauguración	<p>Luis González Placencia Presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal</p> <p>Gloria Ramírez Hernández Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM/ Academia Mexicana de Derechos Humanos</p> <p>Javier Hernández Valencia Oficina de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos</p>
9:30 a 11:30 Balance de XX años del Ombudsman en México y América Latina	<p>Ramón Custodio López Comisionado Nacional de Los Derechos Humanos de la República de Honduras</p> <p>Alejandra Barrales Asamblea Legislativa del Distrito Federal</p> <p>Luis González Placencia Presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal</p> <p>Gloria Ramírez Hernández Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM/ Academia Mexicana de Derechos Humanos</p> <p>Modera: Heriberto Antonio García, Presidente de la Comisión para la Defensa de los Derechos Humanos de Oaxaca</p>
11:30 a 11:45	Receso
11:45 a 13:15 El Sistema Ombudsman Mexicano ante las obligaciones de los mecanismos y tribunales regionales e internacionales	<p>Juan Alarcón Hernández Presidente de la Comisión de Defensa y Derechos Humanos del Estado de Guerrero</p> <p>José Alarcón Ornelas Comisión Estatal de Derechos Humanos de Chihuahua</p> <p>Fernando Coronado Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal</p> <p>Modera: Imelda Marrufo, Mesa de Mujeres de Ciudad Juárez</p>
13:30 a 14:30	Comida
14:30 a 16:00 Avances de los Informes Alternativos: <i>La situación de los derechos humanos y</i>	<p>San Luis Potosí</p> <p>Martín Faz Propuesta Cívica</p>

<i>el Ombudsman desde una mirada ciudadana</i>	Jalisco Francisco Macías Centro de Justicia para la Paz y Desarrollo, CEPAD
	Guanajuato Ángeles López Centro de Derechos Humanos Victoria Diez
	Querétaro Bernardo Romero Centro de Derechos Humanos "Fray Jacobo Daciano" A.C. Norma Saeb Mujeres Universitarias de Querétaro
	Moderador: Héctor Cuadra, miembro de la AMDH*
16:00 a 16:15	Receso
16:15 a 17:30 Balance de la autonomía y la participación ciudadana en los OPDH de México y Latinoamérica	Raúl Arroyo Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Hidalgo Alfonso Páez Comisión Estatal para el Acceso a la Información Pública del Estado de Sinaloa Zósimo Hernández Ramírez Academia Mexicana de Derechos Humanos Moderador: María José Morales, Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal
18:00 – 19:00 Presentación de la nueva edición del Manual "El Ombudsman al alcance de todos" de Gloria Ramírez	Comentan: Heriberto Antonio García Presidente de la Comisión para la Defensa de los Derechos Humanos de Oaxaca Luis Raúl González Pérez Abogado general de la UNAM Angélica de la Peña Red de investigadoras por la vida y la libertad de las mujeres Gloria Ramírez Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM/Academia Mexicana de Derechos Humanos Moderador: Alejandra Montoya, Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
	Vino de honor

9:30	Registro
10:00 a 11:00 Conferencia Magistral: Avances y pendientes legislativos del sistema Ombudsman en México	Jorge Carpizo MacGregor Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM Presenta: Fernando Ortiz Monasterio, miembro de la AMDH
11:15 a 11:30	Receso
11:30 a 13:00 Balance de los procesos de renovación de titulares y consejeros de los OPDH	Adriana González Carrillo Senado de la República Alicia Téllez Asamblea Legislativa del Distrito Federal Alejandro Rosillo Consejero de la CEDH de San Luis Potosí Jorge Fernández Mendiburu Equipo Indignación, A.C. Modera: Miguel Moguel, Fundar, Centro de Análisis e Investigación A.C.
13:00 a 14:00	Comida
14:00 a 15:30 Avances de los Informes Alternativos: <i>La situación de los derechos humanos y el Ombudsman desde una mirada ciudadana</i>	Guerrero Deyanira Clériga Morales Organización Maxaldey-"Una voz para todos", A.C. Juan Alarcón Hernández Comisión de Defensa y Derechos Humanos del Estado de Guerrero Puebla Brahim Zamora Red Democracia y Sexualidad Puebla A.C. Tabasco Felipa Sánchez Pérez Universidad Juárez Autónoma de Tabasco Distrito Federal Jacqueline L'Hoist Fundar, Centro de Análisis e Investigación, AC Miguel Ángel Lugo Galicia Universidad Panamericana Luis González Placencia Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal Modera: Rosario Martínez, Universidad de Occidente

<p>15:30 a 17:00</p> <p>Avances de los Informes Alternativos: <i>La situación de los derechos humanos y el Ombudsman desde una mirada ciudadana</i></p>	<p>Sinaloa</p> <p>Ana Lidia Murillo Asociación Sinaloense de Universitarias, A.C.</p> <p>Rosario Martínez Universidad de Occidente</p> <p>Chihuahua</p> <p>Imelda Marrufo Mesa de Mujeres de Ciudad Juárez</p> <p>José Alarcón Ornelas Comisión Estatal de Derechos Humanos de Chihuahua</p> <p>Baja California</p> <p>Meritxell Calderón Red Iberoamericana Pro Derechos Humanos</p> <p>Yucatán</p> <p>Amelia Ojeda Unidad de Atención Psicológica, Sexología y Educativa para el Crecimiento Personal A.C. UNASSE</p> <p>Moderadora: Agnieszka Raczynska, Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos, Todos los Derechos para Todos y Todas</p>
<p>17:00 a 17:15</p>	<p>Receso</p>
<p>17:15 a 18:45</p> <p>El Ombudsman ante los derechos de las mujeres, la prevención y erradicación de la violencia de género</p>	<p>Beatriz Benavente Rodríguez Congreso del Estado de San Luis Potosí</p> <p>Guadalupe Ángela Cabrera Ramírez Cuarta Visitaduría de la CDHDF</p> <p>María Luisa Sánchez Fuentes Grupo de Información en Reproducción Elegida A.C.</p> <p>Marco Antonio Moreno Rosado Red Nacional de Abogados para la Defensa de la Reproducción Elegida, Radar 4</p> <p>Moderadora: Ángeles López, Centro de Derechos Humanos Victoria Diez</p>
<p>19:00</p>	<p>Clausura</p> <p><i>Lectura de la Declaración de la Ciudad de México</i> Entrega de constancias del Diplomado a distancia <i>El Ombudsman: Herramienta de Participación Ciudadana</i></p>

* Por confirmar